

## 別紙 2

### 論文審査の結果の要旨

論文提出者氏名 浅井智久

本博士論文は、健常者における統合失調症様の受動的体験の原因を検討した。受動的体験とは、行為における自他の誤帰属によって引き起こされるとされる幻聴・作為体験・思考吹入などの統合失調症症状であり、統合失調症の病理解明に加えて、健常者における自己意識の構造を考える上でも示唆を与える現象である。

第1章では、本論文に含まれる研究の背景について、特に統合失調症の症状論や統合失調型パーソナリティとの連続性についてまとめ、これを序論とした。

第2章は、統合失調症と健常者における統合失調型パーソナリティとの連続性を検討することを目的とした。研究1では、健常者の性格理論の1つである性格5因子論によって統合失調型パーソナリティが説明できることを示した。これは統合失調型パーソナリティは性格特性の1形態として理解できることを示唆している。研究2では、幻聴について注目し、健常者における幻聴様体験尺度を作成することによって、統合失調症の幻聴症状との連続性を検討した。その結果、先行研究で報告されている幻聴患者の虚記憶傾向と同様の傾向が、健常者の幻聴傾向者でも確認された。これは幻聴という症状で見た場合の統合失調症の連続性を示唆していると考えられる。

第3章は、統合失調型パーソナリティと自己主体感の関係について検討した。自己主体感とは、自分自身が行為を生成した主体である、という感覚のことである。この自己主体感が障害された結果、受動的体験が引き起こされると考えられている。研究1では、広義の自己主体感である自己行為とその結果の因果知覚について、統合失調型パーソナリティとの関係を検討した。その結果、統合失調型パーソナリティ特性の高い健常者では、自己主体感判断と時間差検出に違いが見られず、これは自己主体感の弱さを示唆していると考えられる。続いて研究2では、統合失調症の臨床的な現象像との整合性を得るために、狭義の自己主体感である行為の自他帰属課題を行った。実験参加者はマウス装置を操作し、空間的にバイアスのかけられた視覚フィードバックが返され、その自他帰属を判断した。その結果は、研究1と同様に、統合失調型パーソナリティの高い健常者では自己主体感が弱いと解釈できるものであった。研究3では、統合失調症の受動的体験は自己運動の予測を測定した結果、幻聴傾向が高い健常者では、自己運動の予測誤差が大きくなることが示された。この手や腕を用いる行為の自他帰属課題は、受動的体験のうちでも作為体験のモデル実験であるが、研究4では幻聴について検討した。その結果、フィードバックされた音声を主観的に自己へ帰属しにくい人ほど、自己音声のフィードバックに頼らない発話制御をしている関係性が示唆され、さらにこのような人は同時に幻聴傾向の得点が高いことが示された。

第4章では、統合失調型パーソナリティと半球機能差の関係について検討を行った。半球機能差の異常は統合失調症の原因の1つと考えられており、また自己主体感との関連も示唆されている。研究1では、日本における利き手の矯正の影響を除外すべく作成された尺度を用いて質問紙調査を行った結果、西欧圏での知見と同様の、両利き者では統合失調型パーソナリティ（特に陽

性特性) が高くなるという結果が得られた。研究 2 では、客観的な半球機能差の指標として、空間運動、動力コントロール、言語機能の 3 つの実験課題を行った。それぞれの実験の結果、統合失調型パーソナリティにおける空間運動と意味言語処理の非側性化が示唆された。

第 5 章では、今までの研究を踏まえて、自己主体感と半球機能差の関係について検討した。研究 1 では、先行研究で報告されている自己主体感の異常と考えられる現象から項目を選定し、統計的分析を行って自己主体感尺度 (SOAS) を作成した。さらにこの自己主体感尺度の 3 つの下位因子 (主体の誤帰属感、身体の制御不能性、社会的主張性) を見出した。研究 2 では、この尺度を用いて、利き手・利き足との関係を質問紙研究によって検討した。その結果、右手利きで左足利きという、側性の一致していない弱側性群において、自己主体感尺度の主要因子である主体の誤帰属感の得点が高くなるという関係が見られた。研究 3 では発話における自他帰属と半球機能差の関係を実験課題で検討した。その結果、幻聴傾向の高い人は自己声を他者へと誤帰属する傾向 (外的誤帰属) が、両耳条件に比べて、方耳条件 (右耳・左耳) で見られ、また左耳条件では自己主体感尺度の主要因子である主体の誤帰属感と関連が見られた。このことから、左耳 (右半球) 条件では主体の誤帰属感から外的誤帰属が見られたと考察した。

第 6 章では、総合考察としてドーパミン仮説などの神経化学的な仮説との対応や、それも含んだ因果モデルの考察を行った。また統合失調症の受動的体験という現象を通じて見えてくる、私達の自己意識や自己感の構造についても認知精神病理学的な観点から考察した。

本論文においては、次の点が高く評価された。

- 1) 健常者の幻聴様体験尺度や自己主体感尺度を作成し、その信頼性と妥当性を確認したこと。  
その際、のべ 3200 名以上に及ぶ多数の調査データを積み重ね、統計的な手法を用いることによって実証的な議論を組み立てていること。
- 2) 質問紙法だけではなく、のべ 380 名以上の参加者に対して実験法を用いて、幻聴を含む受動的体験の心理学的な発生要因の解明を試みたこと。また、その結果から自己主体感研究の新たな方向性を示したこと。
- 3) 幻聴などの精神病理症状を通じて見えてくる、正常に機能している自己主体感について考察を行い、計算論や神経科学的な知見と合わせたモデルを提案したこと。
- 4) 統合失調症患者と健常者における統合失調型パーソナリティの連続性を示唆することによって、統合失調症様の体験は質的に異なる一部の人のみでなく誰でも経験しうるものであるという意味で、精神病理に対する偏見や先入観の払拭につながる知見を報告したこと。

なお、以上の研究の実施にあたって、倫理的な配慮は十分になされていると確認された。

これらの成果により、本論文は、博士（学術）の学位に値するものであると、審査員全員が判定した。なお第 2 章の一部は、「Psychiatry Research」誌に公表予定、第 3 章の一部はそれぞれ「Psychiatry and Clinical Neurosciences」誌・「Journal of Motor Behavior」誌・「Consciousness and Cognition」誌に公表済み、第 4 章の一部はそれぞれ「Laterality」誌・「Brain and Cognition」誌に公表済み、第 5 章の一部は「心理学研究」誌に公表済みである。